

1883. Literatur über das Ganze, außer den schon im Verfolge des Artikels angeführten Werken: Joh. Schott, Gesch. der englischen Literatur, Leipzig 1874; F. von Brink, Gesch. der englischen Literatur, Berlin 1877; Taine, Histoire de la Littérature anglaise, 5 vol., Paris 1877, deutsch von L. Rötschke, 1878—1880; A. Filon, Histoire de la Littérature anglaise depuis ses origines jusqu'à nos jours, Paris 1883.)

IV. Die religiöse Literatur der Vereinigten Staaten Nordamerika's hängt selbstverständlich vom Stande der allgemeinen Literatur ab, welche daselbst erst seit einigen Jahrzehnten sich selbstständig und individuell zu entwenden beginnt. Ganz in Englands Bildung und Cultur verwurzelt, hat Nordamerika auch nach seiner politischen Loslösung (1776) seine literarische und culturhistorische Zusammengehörigkeit mit dem alten Mutterlande nicht zu verlieren gewußt. Speziell religiöse Dichtungen von Bedeutung sind bei den praktischeren Nordamerikanern kaum aufzutreiben, wenn man nicht den in die Fußstapfen der englischen „Seschule“ tretenden Hymnendichter John Pierpont (1785 bis 1866) ausnehmen will. Von den übrigen Dichtern berührt uns Katholiken am sympathischsten der vielseitig gebildete Protestant L. Wadsworth Longfellow (1805—1882), weil er sich am besten in die katholische Romantik des Mittelalters hineinzuheben verstanden hat. Sein canadisches „Voll Evangelium“ (1847) schüttelt das Leid und Leiden der katholischen Farmerstochter Evangeline und des Grobärmeliohnes Gabriel Ejencasse, die nach heldenmuthigem Leiden erst kurz vor ihrem Tode sich wiederfinden. Es ist, wie Baumgartner bemerkt, „ein schlichtes edles Bild wahrer Liebe, die, von Religiosität getragen und belebt, sich im Leiden bewährt und im Leiden ihren Trost und ihren Lohn findet“. Longfellow war übrigens weder Protestant noch Katholik, sondern ein Universal-Christ, der die konfessionellen Unterschiede auf ein Allen gemeinsames Christentum mit ästhetischem Aufpunkt zu mindern bestrebt war. In der dramatischen „durch geistige Söhne zusammenhängenden“ Trilogie „Die goldene Legende“ (1851), „Romengland“ (1868) und „Die göttliche Tragödie“ (1871) ist die dritte Abtheilung durchaus religiösen Inhalts, da sie in 33 dramatischen Szenen die öffentliche Wirksamkeit Christi schildert (vgl. L. Baumgartner S. J., Longfellow's Dichtungen, ein lit. Zeitschr. aus d. Geistesleben Nordamerika's, Freiburg 1879; W. S. Kennedy, Henry W. Longfellow. Biography, Anecdotes, Letters, Criticism, Cambridge 1882). Seit dem herrlichen Erfolge der katholischen Kirche, die seit dem letzten Provincial Council von Baltimore (1884) in eine neue Phase getreten, haben wir die eigentliche Blütezeit der religiösen Dichtung Nordamerika's erst noch zu erwarten. (Literatur: Schramm, Geschichte der Nordamerikanischen Literatur, Leipzig 1868; R. Döhn,

Aus dem amerikanischen Dichterwalb, Leipzig 1881; J. Nichol, American Literature. An historical Sketch from 1620 to 1880, Edinburgh 1882; Engel, Geschichte der englischen Literatur, Anhang: Die amerikanische Literatur 602—664.) [Pohle.]

Entolpien hießen 1. Kapseln, in welchen Schwämme oder Leinwandstreifen mit Martyrerblut, Reliquien anderer Art, auch Bergamentstreifen mit Sprüchen aus der heiligen Schrift eingehüllt waren. Man trug sie an einer Kette oder einem Bande hängend auf der Brust (κάρας). Ihre Form war quadratisch oder oval; gegen Ende des vierten Jahrhunderts kamen auch solche in Form eines Kreuzes auf, zumal wenn sie Partikel des heiligen Kreuzes einschlossen. — 2. Den selben Namen führten auch sonstige Andachtsgegenstände in mannigfaltiger Form: kleine Fischlein aus Metall, Elsenbein oder Perlmutt, Gemmen mit dem Bilde des Anlers, Schiffes oder Fisches; Monogramme Christi aus Metall; Medaillen zum Andenken an den Tauftag, an vollbrachte Gelübde u. s. w. (vgl. Kraus, Realencycl. I, 419). [Treber.]

Gukratien (Ἐγκρατία, Ἐγκρατηται, Ἐγκραται), eine Secte des christlichen Alterthums, werden zuerst durch Ireneus (Adv. haer. 1, 28, 1) erwähnt; daselbst wird ihre Irrelehrte dahin bestimmt, daß sie die Ehe und der Genuss von Fleisch verbieten und Adam das Heil absprechend. Dabei wird bemerkt, daß den legendären Irrethrum zuerst Tatian (vgl. d. Art.) aufgestellt habe, und es wird diesem noch eine der Valentiniānischen ähnliche Aeonienlehre zugeschrieben. Nach Clemens von Alexandrien (Paed. 2, 2, 33, p. 186) und Hippolyt (Philosoph. 8, 20) verwarf sie auch den Weingeschmack; nach Epiphanius (H. 46, 2; 47, 1, 3) gingen sie in dieser Beziehung so weit, daß sie selbst beim Abendmahl des Weines sich enthielten und statt seiner das Wasser sich bedienten, weshalb sie auch den Namen Τροπορεσταν (Theod. Fab. haer. 1, 20) und Aquarii (Philast. De haer. c. 77; Aug. De haer. c. 64) erhielten. Epiphanius (H. 47, 1) theilt endlich mit, daß sie als heilige Bücher die Acten der Apostel Andreas, Johannes und Thomas, sowie andere Apostoliken gebrauchten, während sie aus dem Alter Testamente auswählten, was ihnen beliebte.

Der Ursprung der Secte ist nicht ganz klar. Theodorez läßt sie zwar von Tatian absteammen; ähnlich äußert sich Epiphanius (H. 46, 1; 47, 1). Doch verrät letzterer selbst seine Unschärheit, indem er Tatian auf Severus folgen läßt, während er nach Eusebius diesen vorangeht. Eusebius (H. E. 4, 28) erwähnt Tatian als Stifter nur mit dem Beifaz λόγος Χριστοῦ endlich schreibt dem Schüler Justus nur die Erfüllung der Lehre von der Verdammnis Adams zu (wenn anders die bezüglichen Worte, was kaum wahrscheinlich ist, nicht auf die Doctrin der ganzen Secte zu beziehen sind), und nach seiner Darstellung könnte die Par-